

# Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1570

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 pesera.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## TORTOSA

Sábado 28 de Mayo de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## GAMAZO, MORET

No hay quien haya dejado de reconocer que el Sr. Gamazo ha prestado un verdadero servicio á su partido y dado pruebas de afecto y lealtad al Sr. Sagasta, aceptando un puesto en el Gobierno en las presentes circunstancias, circunstancias que reclaman el concurso resuelto y de buena voluntad por parte de cuantos militan en el partido liberal, sobre el que pesan hoy tremendas responsabilidades.

Sabido es que el diputado por Medina y sus no escasos amigos no estaban conformes con la marcha que la anterior situación seguía en asuntos de gran trascendencia; pero dominaban en silencio la protesta de su espíritu contra los rumbos que la política ministerial seguía, para no crear dificultades al jefe del Gobierno, alentando antagonismos y diferencias, dañosas siempre á todo partido, cuya aspiración principal debe ser, puesto que en ello está la mayor fuerza de las colectividades, inspirarse en una misma aspiración y un pensamiento mismo.

Se hace la modificación ministerial que las conveniencias públicas exigen; sale del Gobierno el Sr. Moret, y algunos amigos de este hombre público, en vez de resignarse, en vez de comprender la necesidad de una crisis impuesta por el general sentir, en vez de seguir la línea de conducta observada por los amigos del señor Gamazo, empiezan á murmurar, no ocultan sus recriminaciones, no se resignan, no velan sus propósitos perturbadores en el seno del partido á que están afiliados, y no vacilan en dar lugar con semejante proceder á que las gentes crean que el mismo Sr. Moret los impulsa por camino impropio de políticos honrados, que en algo estiman los deberes del patriotismo y de la vida de su partido.

Aunque por nuestra posición dentro del campo conservador no somos los llamados á inmiscuirnos en los asuntos domésticos de la familia liberal, ni á poner paz entre los que viviendo juntos no se avienen á olvidar pequeñeces, confesando ó reconociendo sus errores en nombre de más elevados intereses, no podemos menos de lamentar que quienes solicitan abnegación y sacrificio no comiencen dando pruebas de mayores respetos á la disciplina y á la conveniencia de acallar otros gritos que no sean

los que impulsen á darlo todo por la salvación del país.

Nosotros que, ante la crisis suprema que atraviesa esta Nación desventurada, no hacemos política de partido, sino política nacional, tenemos derecho á censurar enérgicamente lo que estamos presenciando en determinados elementos de la situación, exhortándolos á la deposición de todos los egoismos en aras del bien común y de los sagrados intereses de la Patria, que están muy por encima de las miserias de la emulación y del desenfreno de nuestras ambiciones.

## DE NUESTRA COLABORACION

## Glorias nacionales

### Asalto de Tudela.—28 de Mayo de 1812

Hallándose Tudela en poder de los franceses, el audaz guerrillero D. José Duran concibió el proyecto de apoderarse de ella por asalto.

Las fortificaciones de que la habían dotado los franceses y la guarnición de 900 soldados, bien provistos de armas, municiones y viveres, que la defendían, hacían empresa difícilísima, sino imposible, la de tomarla con tan poca gente á la luz del día y combatiendo con sus defensores, y por esta razón, el bravo Duran y sus lugartenientes acordaron asaltarla por la noche y observando cuantas precauciones fueran necesarias para el mejor éxito de su plan.

Próxima la media noche del 28 de Mayo de 1812, dividió Duran su partida en dos columnas, y encargando el mando de ellas á D. Domingo Murcia y á D. Juan Antonio Tabuena, respectivamente, asaltó á Tudela por dos sitios distintos: por la parte de la Misericordia y del Carmen Descalzo.

Antes de que toda la partida se hallara dentro de la población, fueron descubiertos los asaltantes; mas ya era tarde: en los cuerpos de guardia y en las calles se desarrollaron sangrientas luchas; todos se portaron como buenos; pero los franceses, á pesar de su superioridad numérica, lucharon con desventaja por haber sido sorprendidos y por haberse apoderado de ellos el pánico, y á la postre, si muchos de ellos quisieron salvarse, vieron obligados á refugiarse en el castillo, dejando en poder de los españoles 100 prisioneros y la población,

perdiendo, además, bastantes muertos y heridos, que dejaron abandonados en las calles y en las casas.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

## Corazas y cañones

En nuestro colega «La Derecha», de Zaragoza, leemos el siguiente artículo:

La lucha entre el cañón y la coraza es verdaderamente homérica. La potencia de los cañones modernos escapa á los cálculos de una imaginación desenfrenada. Los cañones de 30'5 centímetros que construye Schneider en Creusot lanzan proyectiles de 408 kilogramos á una distancia de 17 kilómetros.

En tiro normal y sobre plancha de hierro, las granadas Krupp, de 30 centímetros, penetran aproximadamente:

A 3.000 metros.....	52 centímetros.
A 4.000 id. ....	48 —
A 9.000 id. ....	36 —

Ciertamente que en un combate naval no son las circunstancias iguales á las en que se han realizado las experiencias; pero, no obstante, los números anteriores son bien elocuentes. ¡Una bala que disparada á cerca de una legua atraviesa una plancha de hierro de medio metro, es verdaderamente prodigioso!

Esa fuerza perforadora hace hoy poco útiles para el combate los barcos protegidos de hierro y se acude al acero. En los barcos acorazados se emplea la coraza de acero Harvey, en el cual la penetración queda reducida á la cuarta parte, y á veces menos, que en el hierro. En el glorioso combate de Cavite nuestros barcos eran de hierro y madera; los enemigos eran de acero. Así, mientras los nuestros fueron destruidos, los yanquis apenas sufrieron daño alguno.

La coraza en algunos de los mejores buques modernos es de acero y alcanza un espesor de medio metro.

Estos datos parecen dar el triunfo á la coraza. Tal espesor resiste hasta ahora las más fuertes embestidas de los cañones á la distancia en que se verifican los combates. Pero los artilleros no se dan por vencidos y se espera en breve poder horadar esas enormes planchas. ¡Triste esperanza!

Se sabe que la fuerza viva de los proyectiles crece como el cuadrado de la velocidad. Aumentando ésta, aumentará también el poder ofensivo

y destructor de los cañones. Los artilleros trabajan denodadamente para alcanzar velocidades superiores á 800 metros por segundo que deben darles el triunfo, y lo han conseguido.

Véase cómo. Los cañones actuales no resisten ya presiones mayores y los ingenieros ingleses y americanos ensayan un cambio radical en la construcción de estas terribles máquinas de guerra. A este fin se construyen cañones formados por barras de acero longitudinales y además forradas y protegidas por hilos de acero. Y de esta manera se han conseguido ya velocidades iniciales de 1914 metros por segundo! De esta manera puede ya asegurarse que la coraza será vencida por el cañón.

Pero si es admirable la fuerza de los cañones, las enormes distancias á que lanzan proyectiles grandísimos y su fuerza perforadora, aún es más admirable la perfección que se ha conseguido en la rapidez de los disparos.

Los buques yanquis que tomaron parte en el combate de Cavite podían disparar contra nuestras pequeñas embarcaciones 5.808 proyectiles por minuto! con un peso de 4.664 kilogramos. Así se explica que nuestros marinos no pudieran materialmente acercarse al enemigo. Apenas uno de los nuestros avanzaba, caían sobre él cerca de cinco toneladas de proyectiles que no podía aguantarlo y que lo destrozaban echándolo á pique.

Y hay que añadir que los barcos yanquis de Cavite no son ni mucho menos los más perfeccionados. La ametralladora automática de Maxim arroja en un minuto 300 proyectiles y el nuevo acorazado francés «Massena», que acaba de verificar pruebas, puede arrojar 6.000 kilogramos en proyectiles de acero, todos superiores á 10 centímetros de diámetro. Un acorazado moderno es un verdadero volcán, que en lugar de lavas arroja proyectiles de todas clases en cantidades fabulosas.

Las corazas resisten esa lluvia de proyectiles relativamente pequeños, pero los antiguos barcos de madera y hierro quedan inutilizados en pocos momentos.

Para terminar por hoy, hé aquí algunos datos:

Los cañones de 330 milímetros, rayados, pesan unos 61.500 kilogramos, tienen 12,2 metros de largo y lanzan proyectiles de media tonelada, con 640 metros de velocidad inicial por segundo. Cada disparo representa una fuerza de más de 10.500 toneladas métricas, fuerza que ha de resistir el



cañón, lo cual explica que estas enormes máquinas de la artillería resistan un reducido número de disparos. Estos proyectiles son capaces de horadar una plancha de acero de 68 centímetros de espesor á la salida del cañón, y de 60 á un kilómetro de distancia. Afortunadamente, los combates se libraron á mayor distancia. Y no crea el lector que esos cañones son propiedad exclusiva de los enemigos; pues no creemos cometer ninguna indiscreción diciendo que algunos de nuestros acorazados modernos llevan aún cañones más poderosos.

## Interesantes noticias DE FILIPINAS

El *Imparcial* publica interesantes telegramas de Filipinas.

Dice que la situación de Manila ha empeorado notablemente porque empiezan á escasear los productos que constituyen la base de alimentación de los españoles.

Las autoridades hacen cuanto está de su parte para conjurar el conflicto.

Los buques de la escuadra que manda el almirante Dewey siguen estacionados frente á Cavite sin avanzar una línea.

En Cavite se hallan las fuerzas yanquis que desembarcaron al día siguiente del combate naval sin atreverse á internar.

La escuadra enemiga no carece ni de víveres ni de carbón ni de municiones.

Aumenta la insurrección tagala, tomando grandes proporciones en la provincia de Pangasinán.

Los rebeldes asaltan los pueblos, cometiendo grandes tropelías, de las que son víctimas algunos españoles.

Varias lanchas tripuladas por yanquis intentaron desembarcar en Binacayán gran cantidad de fusiles y cartuchería.

El desembarco que se iba á efectuar, de acuerdo con los tagalos, hacía de orden del almirante Dewey. Los insurrectos acudieron al sitio convenido, y aunque una columna española atisbaba todos los movimientos, dejó que se depositasen en tierra las cajas que contenían las armas y municiones de referencia.

Una vez en tierra, la columna cargó sobre los marinos yanquis, que abandonaron precipitadamente el alijo, quedando éste en nuestro poder.

La isla del Corregidor no fué evacuada por las tropas españolas hasta el día 16.

El jefe del destacamento resistió cuanto pudo hasta que hubo de abandonarla hostigado por el hambre.

El hecho de que Dewey no se ha apoderado de dicha isla prueba la inseguridad y el temor que abrigan los yanquis de que puedan las tropas españolas salir de Manila, recorrer por tierra el trayecto que separa la isla del Corregidor de la capital, reconcentrarse en Bintas, ganar el espacio de mar que separa una de otra isla y sorprender el destacamento yanqui que allí se hubiera estacionado.

El almirante Dewey, que no cesa en sus propósitos de desembarco, á pesar de los descalabros sufridos, se

propone hacer otros de importancia, consistentes en armas y municiones.

Estos desembarcos quiere hacerlos Dewey en la costa de Zambales, á donde acudirán algunos rebeldes para protegerlo.

Al propio tiempo algunos cruceros yanquis, desde el mar, ayudarán á los rebeldes, caso de que sean hostilizados por las tropas españolas.

El crucero *Baltimore*, cuyas gravísimas averías lo tenían completamente inutilizado hasta el extremo de correr grave riesgo de irse á pique, por imposibilidad de achicar el agua, ha tenido que ser embarrancado.

El vapor *Saturnus*, de la matrícula de Manila, zarpó hace pocos días de Yap, habiendo conseguido llegar á Albai. Desde este puerto, su capitán telegrafió al general Agustín, notificándole los graves sucesos que estaban desarrollándose en las islas Carolinas.

Los indígenas del mencionado Archipiélago, dice el mencionado despacho, se han sublevado, cometiendo grandes excesos, siendo impotente para contenerlos la exigua guarnición española allí existente.

Se juega á los prohibidos en mitad de la calle, sin que nadie intente ni pueda poner freno á las demasías de esos indígenas.

Además, los sublevados se entregan á toda clase de excesos y tropelías, saqueando y matando á su antojo.

La situación es verdaderamente difícil.

Las anteriores noticias publicadas por un periódico de tanta circulación como *El Imparcial*, han sido conocidas desde muy de mañana por todo Madrid.

Dolorosa ha sido la impresión que han causado.

En todas partes se comentan muy desfavorablemente para el Gobierno estos sucesos y se hace una larga serie de cargos en contra del mismo.

## A VUELA PLUMA

Es necesario, imprescindible, que nuestro Gobierno viva muy alerta acerca de lo que ocurre en los Estados Unidos con relación á los súbditos de España.

No tenemos confianza alguna en el proceder de los yanquis, cuyas villanías deben mantenernos constantemente en guardia, y por eso precisamente hay que depurar bien los hechos.

Es el caso que en los Estados Unidos se está continuamente molestando á los españoles, acusándoles de todo lo malo que allí les ocurre.

Reconocemos que al extremo á que han llegado las cosas son hasta cierto punto naturales las suspicacias; pero no tanto que la simple sospecha sea considerada como criterio de certeza.

Un español llamado Jimenez ha sido delatado como espía y se dice que va á ser fusilado; á los españoles de Nueva York se les está señalando como autores de una rotura de cables y en Washington se molesta continuamente á nuestros compatriotas; y como los yanquis son gente que bombardea sin previo aviso y están acostumbrados á pisotear todas las leyes de la civilización, no sería extraño que

hubiesen inventado un sistema de asesinar españoles á mansalva, para vengar chascos llevados en el curso de la campaña.

Todo esto debe el Gobierno tenerlo muy presente, para jugar en caso necesario la misma carta y hacer pagar caras á aquel infame país sus felonías.

En circunstancias como las presentes, la situación de nuestros compatriotas en las Estados Unidos es hartó triste para que les dejemos desamparados.

Sepa Mac-Kinley que estamos dispuestos á pagar en la misma moneda y entonces quizás resulte menos susceptible que considerándose al abrigo de la impunidad.

A la procesión de rogativas para la conclusión de la guerra, que ha de tener lugar mañana, domingo, saliendo de la Catedral á las cuatro y media de la tarde, han sido invitadas por el Ilmo. Sr. Obispo todas las autoridades y asociaciones de nuestra ciudad.

El Excmo. Ayuntamiento concurrirá al acto, representado por una numerosa comisión.

Encarecemos á todos la asistencia á tan importante acto, para dar una prueba más de nuestra piedad y de nuestro patriotismo.

En los exámenes de aspirantes al cargo de secretario del Juzgado municipal, celebrados en la Audiencia territorial de Barcelona, ha sido aprobado D. José Valldeperas Verge, vecino de Amposta.

Como resultado de la visita de inspección, la Junta provincial de instrucción pública ha concedido un voto de gracias para que les sirva de mérito en el escalafón, á los maestros de Roquetas señores D. Antonio Damian y D. Luis Dolz.

Ayer continuó el tiempo metido en aguas que, con las lluvias de los días anteriores, han beneficiado en gran manera nuestros campos.

Cuadros que se exhibirán hoy en el cinematógrafo de la plaza de Alfonso XII:

- 1.º Desfile de infantería francesa.
- 2.º Derribo de un árbol.
- 3.º Rey de Italia pasando revista.
- 4.º Caballería. Llegada de Lanceros.
- 5.º Los dos borrachos.
- 6.º Panorama de Amberes.
- 7.º Artillería francesa.
- 8.º Fausto y Margarita.
- 9.º Reparto de condecoraciones.
10. Bromas de niños.

Para el fomento de nuestra marina de guerra, se ha puesto á la venta en todas las expendedorías de la nación una serie alegórica de sellos, con los mapas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, el escudo de España cogido por un león y un soldado colonial á la vista de un acorazado, en color ultramar, á 5 céntimos.

Por el Ministerio de Fomento se ha publicado una real orden en la *Gaceta* del 20 del actual, disponiendo que las propuestas que han de elevar las Juntas de Instrucción pública á las Diputaciones provinciales para el nombramiento de cajeros, debe hacerse en terna.

Se ha presentado en el Gobierno militar de Barcelona, ofreciéndose como enfermera para cuidar á los soldados heridos en campaña, la señora D.<sup>a</sup> Leonilda Frascarell, natural de Roma y que ha venido expresamente de Constantinopla para formular su humanitario ofrecimiento, que es probable no sea aceptado si se tiene en cuenta el criterio que sustenta el ministro de la Guerra.

### Oficiales de zapatero

Se necesitan en la Zapatería de Moreso.

Plaza Catedral.

Con destino á la suscripción nacional, ayer ingresaron en la Sucursal del Banco de España de Tarragona 577 pesetas, donadas por el Ayuntamiento y varios vecinos de Tivenys.

En los exámenes de reválida, verificados últimamente en la Escuela Normal de maestras, de Tarragona, han obtenido el título Superior las señoritas: D.<sup>a</sup> Carolina Artal Riera, D.<sup>a</sup> María Mestre Fraga, doña Rosalía Jordá Morera, D.<sup>a</sup> Concepción Fera Panasachs, D.<sup>a</sup> Francisca Bertran Folch, D.<sup>a</sup> María Baquero Adam, D.<sup>a</sup> Josefa Casas Cabré, doña Florencia Reynal Soler, D.<sup>a</sup> María del Carmen Nolla Sardá, D.<sup>a</sup> Carmen Bové Plana y D.<sup>a</sup> María Domingo Gavaldá.

Y el título Elemental, las señoritas D.<sup>a</sup> Luisa Bové Durán, D.<sup>a</sup> Francisca Dols Pamies, D.<sup>a</sup> Concepción Carreras Creus, D.<sup>a</sup> María de los Dolores Sureda Massó, D.<sup>a</sup> Ana Perona Escollá, D.<sup>a</sup> Dolores Nogués Sardá, doña María de la Concepción Fuster Pomer, D.<sup>a</sup> María de los Remedios Custodio Saiz, D.<sup>a</sup> Florencia Serres Saez y D.<sup>a</sup> Jacinta Vives Sedó.

Nuestra enhorabuena á las noveles profesoras.

Desde el arsenal de la Carraca bajaron á la bahía de Cádiz el crucero «Alfonso XIII» y el torpedero «Retamosa».

El «Alfonso XIII» saldrá con el acorazado «Carlos V.» á practicar pruebas.

A fines de esta semana quedará listo el trasatlántico «Reina María Cristina» que se arma como crucero auxiliar en el Ferrol.

Días pasados fué asaltada la casa del cura párroco de Conso de Salas, en la provincia de Orense, don Bernardo Araujo Valencia.

Al entrar en el patio de la rectoral fué sorprendido por un hombre con revólver en mano, que, asiéndole del cuello le intimó diciendo: «El dinero ó la vida».

Viéndose el párroco tan brutalmente agredido, le echó al criminal una mano al cuello y con la otra le arrebató el arma, consiguiendo derribarlo en tierra.

A las voces del cura se presentó otro hombre armado de un revólver y un enorme cuchillo, ante el cual tuvo que rendirse el Sr. Araujo.

Precipitadamente subieron los malhechores á la casa rectoral, llevando al señor abad en medio de ellos y saqueándole los bolsillos.

El feligrés Benito Fernández, que acudió á los gritos de auxilio dados por el párroco, fué acometido tam-



bién por los ladrones, trabándose entre todos una sangrienta lucha. El señor Araujo se defendió con un sacho, dando á uno de los facinerosos un fuerte golpe en un brazo, que le obligó á dejar caer el revólver y el cuchillo.

De la refriega salieron heridos en la cabeza, frente y mejilla derecha el señor abad, y en el costado izquierdo Benito Fernández. La herida de éste es de pronóstico reservado y, en opinión del facultativo, de carácter gravísimo. Las heridas del señor Valenciano ofrecen cuidado.

Al ver que acudía gente, los ladrones se dieron á la fuga, persiguiéndoles el cura, á pesar de estar bañado en sangre, y logrando recuperar los cálices que aquéllos habían robado.

**Digna de todo elogio es la actitud demostrada por los capitanes de la Marina mercante ante el solo rumor de que la Compañía trasatlántica pudiese necesitar personal de su clase, tanto para tripular los buques que se están organizando para las anunciadas expediciones, como asimismo para los que se están armando como cruceros auxiliares, ofreciéndose incondicionalmente á dicha Compañía y por ende al Gobierno, aceptando plazas muy inferiores á su categoría y haciendo caso omiso de la mayor ó menor recompensa que pueda ofrecérseles.**

**REGISTRO CIVIL**

DIA 26

*Nacimientos.*—José María Pino Benet.—Francisca Prades Moreso.

*Defunciones.*—Ninguna.

*Matrimonios.*—Daniel Ferreres Domingo con Josefa Ferreres Franquet.

**CORREO DE MADRID**

27 de Mayo de 1898.

**La prensa madrileña**

**«El Imparcial»**

*El Imparcial* excita al Gobierno á ejercer justas represalias cortando los cables que amarran en los Estados Unidos, pues lo que se consiente á los americanos, dice, no puede impedirse á los españoles.

También excita al Gobierno para que diga clara y terminantemente qué causa impide á los cruceros «Alfonso XII», «Reina Mercedes», «Conde de Venadito» y demás cruceros que hay en la Habana salir á batir á los buques pequeños de la escuadra enemiga que mantienen el bloqueo.

Esto, dice *El Imparcial*, ha estrañado mucho á la opinión, por cuyo motivo urge una explicación que la satisfaga.

**«El Liberal»**

Se asombra *El Liberal* de que ante desgracias tan grandes como las que pesan sobre la patria, el partido gobernante se desuna.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

Triste espectáculo, agrega, es el que estamos presenciando: los hombres más importantes del partido liberal se combaten, los ministros hacen unos contra otros cuanto más de desagradable se les ocurre, y si las cosas continúan en lo sucesivo como hasta hoy, prosigue, hay que convenir en que esto ni es Gobierno ni partido.

De todo ello deduce *El Liberal* que urge dar á España un verdadero Gobierno.

**La escuadra española**

Cablean de Nueva York que se ha tenido allí noticia de que unos pescadores avistaron al Noroeste de la Martinica tres buques españoles, hoy á mediodía.

Afirmase que el destructor español «Terror» zarpó de Saint Pierre (Martinica) con rumbo á Santiago de Cuba.

—La Junta naval de Estrategia en Washington está convencida de que el almirante Cervera puede sostener indefinidamente su escuadra en Santiago de Cuba, con facultad de rehuir el combate; bien amparado por eficaces defensas terrestres y disponiendo de 40.000 toneladas de carbón.

Los jefes del ejército norteamericano conceptúan imposible apoderarse de Cuba y Puerto Rico.

En los centros oficiales de Washington no se oculta el disgusto contra los insurrectos cubanos, que nada absolutamente han hecho en defensa de su propia causa.

Tanto es así, que se asegura que el presidente Mac-Kinley no ha querido recibir al titulado vicepresidente de la «República Cubana», Méndez Capote, ni á Quesada, delegado de la Junta de Nueva York.

*El Times*, de Nueva York, clama contra la deslealtad de la tal Junta, que prometió lo que no podía cumplir.

De todo ello ha resultado el aplazamiento en los envíos de armamento y provisión que en los Estados Unidos se disponían para los insurrectos cubanos, por el convencimiento de que carecen éstos de fuerzas.

**Otro espía español**

De Cayo Hueso dicen que ha sido arrestado en aquella población un pretendido espía español llamado Domingo Jiménez. Asegura el mismo telegrama que en ese pretendido espía la imaginación yanqui ha reconocido al teniente de navío español don José Gutiérrez Sobral, exagregado naval en la Legación de Washington. Era el pobre Jimenez uno de los pasajeros del trasatlántico «Panamá», capturado al comenzar la guerra.

El mismo despacho dice que se le encontraron sesenta planos de fortalezas americanas. Se cree que será fusilado.

Es inútil añadir que la paparrucha ha sido acogida con burlas, pues se sabe que el teniente Sobral está en Madrid.

**Falsos rumores**

Los rumores que hoy han circulado sobre la llegada de la escuadra

que manda el señor Cervera al puerto de Cienfuegos, propalados por las noticias recibidas por la Agencia Fabra, han resultado falsos.

«No parece verosímil—dicen los técnicos—que, puerto por puerto, haya dejado el de Santiago de Cuba por el de Cienfuegos.

El de Santiago de Cuba—añaden—presenta mejores condiciones de defensa, que le constituyen poco menos que inexpugnable.»

El señor Sagasta ha consignado en el Senado ser falsa la noticia de que la escuadra que manda Cervera haya salido de Santiago de Cuba.

**El Dr. Betances**

*Le Gaulois* relata la entrevista de uno de sus redactores con el Dr. Betances.

Afirma el delegado de la titulada «República cubana» que los insurrectos preferirán la anexión á los Estados Unidos, á la autonomía que ha otorgado España para conservar su soberanía.

**Noticias de Manila**

*El Herald* recibe un despacho de Hong Kong, que trae interesantes noticias de Manila.

Las autoridades españolas han provisto de armas á los cabecillas de la última insurrección, que se han comprometido á combatir contra las fuerzas yankees que se atreven á desembarcar.

Sobre eso, ha dicho el almirante Dewey que no le preocupa; que confía en los refuerzos que recibirá de los Estados Unidos.

El comandante del crucero «don Juan de Austria», Sr. Concha, ha declarado que libró batalla la escuadra en Cavite sin esperanzas de éxito, solamente por no parecer que huían nuestros marinos ante los apremios de la opinión.

En la junta que tuvieron los jefes de la escuadra, presidida por el almirante Montojo, prevaleció la opinión de salir al encuentro del enemigo; pero el almirante se opuso tenazmente á ello, alegando el precario estado de casi todos los barcos. Los motivos eran fundados, pues el «Ulloa» tenía averías en las máquinas; el «Castilla» estaba haciendo agua, hasta el punto que la tripulación había de trabajar incesantemente para salvar el casco; los cruceros «Isla de Cuba» y «don Juan de Austria» solamente disponían de dos cañones que pudiesen disparar, y sobre el puente de «Isla de Luzón» se carecía de todo resguardo.

Apesar de todo, no desmayó el admirable espíritu que alentaba á las tripulaciones, y todos á una se lanzaron á forzar el paso hasta perecer.

**Invasión de Puerto Rico**

De Washington dicen que ha resuelto el Presidente Mac Kinley la invasión inmediata de Puerto Rico.

Para ello marchará un cuerpo expedicionario de 20.000 hombres.

Dúdase que llegue á realizarse este plan.

**Consejo de Ministros**

El Consejo de Ministros celebrado

con S. M. la Reina duró mucho más de lo de costumbre.

Según indicaron, al salir los consejeros de la Corona, se ocuparon de los asuntos de Guerra, así los relativos al ejército terrestre coma á la armada, y se tomaron acuerdos que en opinión de los ministros no se pueden hacer públicos por exigirlo así el patriotismo.

También se asegura que trataron de la cuestión de recursos; pero los ministros negáronse á facilitar detalle alguno sobre el particular.

Se acordó dirigir una nota á las potencias, llamando la atención de las mismas sobre el modo de practicar la guerra por los Estados Unidos; la manera de verificar los bombardeos por las escuadras yankees; el uso de la bandera española por los buques americanos en el ataque de Guantánamo y la cortadura de los cables telegráficos internacionales, llevada á cabo por los norteamericanos.

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

En el consultorio del Médico-Oculista de la Cenia D. José Ballester se practican toda clase de operaciones de los ojos y se curan las *granulaciones* por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta: de diez á doce y de tres á cuatro.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cenia.

**CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO**

**D. VICTOR MELENDEZ RICO**  
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

**Josè Verge**

**CIRUJANO-DENTISTA**

*Especialista en las enfermedades de la boca*

Extrae muelas y raigones sin dolor, por medio de corriente eléctrica, y por los medios más modernos y conocidos hasta el día.

Su residencia en el Ensanche del Puente, frente la Estación del tranvía.

**Relojeria Climent**

Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Chocolate Juncosa**

Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Turrón legítimo de Cherta**

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

Las diarreas y extremos desparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.





Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

# CHOCOLATE JUNGOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.



## Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

### Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial, ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granulaciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterilidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

### TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos modernos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

### HOTEL UNIVERSAL

DE

### SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

### BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

### BALNEARIO

DE

### DOMINGO GALOFRE

(EL CASTELLANERO)

8, Plaza; frente á la Iglesia, 8

### VILLAVIEJA

Este acreditado establecimiento cuyas aguas han sido premiadas con medalla de plata en la exposición de Barcelona, ofrece á los señores bañistas que quieran honrarlo, habitaciones bien amuebladas, preciosas vistas y un servicio esmerado á precio sumamente económico.

Carruaje en la estación de Nules

### Tónico-genitales

del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, esparmatorea y esterilidad.

Cuenta 30 años de exitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales—Carretas, núm. 39—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Canalda.

### SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

### Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

### PAPELERIA

DE

### BIARNES Y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliorapios, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visua, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Coriaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

**TALLER ESPECIAL**  
 PARA TODA CLASE  
 DE  
**COMPOSURAS**

**BUENOS Y BARATOS!**

**¡QUERREIS RELIQUES**

**MI. CULLI-MENTI**

LOS ENCONTRAREIS  
 EN LA  
 Relojería de